

He leído con mucho interés el libro *Redes político-religiosas mendocinas en los setenta*, cuyos compiladores han sido Patricia Chaves, Alejandro Paredes y Laura Rodríguez Agüero.

Este texto está conformado por tres partes. En la primera Patricia Chaves aborda el marco historiográfico, refiriéndose a la historiografía, a la historia reciente y a la memoria. Esta parte constituye una importante reflexión que avala la necesidad de abordar la historia del tiempo presente, no obstante las dificultades que dicha tarea implica.

En la segunda Laura Rodríguez Agüero Becaría de CONICET y académica de la Universidad Nacional de Cuyo se refiere al marco histórico en la Mendoza agroindustrial entre los años 1969 y 1976, es decir desde el Cordobazo hasta el inicio del Proceso de Reorganización Nacional. En este trabajo aborda la "inestabilidad política", la "conflictividad social" y la "crisis económica" vividas en dicha Provincia durante esos años, donde comienza desde el gobierno de María Estela Martínez viuda de Perón a manifestarse "el terror", que vivirá parte significativa del pueblo argentino durante el Proceso.

La tercera parte dedicada a "Las organizaciones político-religiosas en Mendoza en los setenta", comprende cuatro trabajos. El primero de ellos elaborado por las estudiantes Rocío Quevedo y Mercedes Meineri de la Cátedra Investiga de la UNCuyo se refiere al Movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo, surgido en Argentina a raíz del Manifiesto de los Obispos del Tercer Mundo, motivados por la Encíclica *Populorum Progressio* del Papa Paulo VI. En él se dan a conocer los principales planteamientos y acciones de estos sacerdotes que alcanzaron a los quinientos veinticuatro en Argentina y se menciona a algunos de los sacerdotes mendocinos que integraron dicho movimiento, como las divisiones y también algunas de las críticas de que fueron objeto.

En el segundo de los trabajos de esta parte, Alejandro Paredes y Laura Rodríguez Agüero, lo titulan "Las organizaciones ultracatólicas en Mendoza 1970-1976". En él se refieren a las actuaciones de la Sociedad de Defensa de la Tradición, Familia y Propiedad, movimiento originado en Brasil y expandido en Argentina y Chile, de marcado anticomunismo, y al Comando Moralizador Pío XII. Este último célebre por sus ataques a clubes nocturnos y asesinatos de prostitutas.

En el tercero de los trabajos Alejandro Paredes se dedica a presentar al movimiento ecuménico mendocino y la recepción de los exiliados chilenos entre 1973 y 1983. En este texto se refiere a la acción del Comité Ecuménico de Acción Social (CEAS) y a la Comisión Católica Argentina para inmigrantes (CCAI) y a la posterior Fundación Ecuménica de Cuyo, en favor de los chilenos que llegaron a Mendoza producto de los atropellos a los derechos humanos perpetrados en Chile a partir de la tiranía encabezada por Augusto Pinochet. Se refiere también a la detención y desaparición del Profesor Mauricio López, a las amenazas a la pastora Alieda Verhoeven, y a los atentados a las casas de varios de sus integrantes. La acogida al perseguido les trajo a ellos la persecución con la muerte y el exilio. Es este el capítulo más emocionante para un chileno.

El último de los trabajos elaborado por Carolina Valestra Balada y Mercedes Meineri, estudiantes de la Cátedra Investiga de la UNCuyo, titulado "Dictadura militar, Iglesia cómplice y el Congreso Mariano de 1980", nos muestra, con toda su crudeza, el apoyo y el silencio cómplice de gran parte del Episcopado de Argentina a la dictadura militar que entre 1976 y 1983 atropelló los derechos humanos, como tan claramente lo refleja el Informe Sábado. Faltó hacer referencia aquí a las ejemplares actuaciones de los obispos Angelelli, Devoto y de Nevares, quienes fueron verdaderos pastores para su pueblo.

En síntesis, este libro nos permite adentrarnos en la historia de Mendoza y de Argentina entre 1969 y 1983, a partir de la actuación de los cristianos que, consecuentes con el evangelio de proteger al perseguido y

contribuir a hacer una Iglesia al servicio de los pobres tuvieron que vivir las acciones de otros cristianos en los cuales el fanatismo, el silencio y la complicidad permitieron atentados contra la vida humana.

Leonardo Jeffs Castro

Profesor de Estado en Historia y Geografía
Magister en Estudios Internacionales
Doctor© en Estudios Americanos
Académico de la Universidad de Valparaíso

Viña del Mar, 9 de mayo de 2011.

INDICE

PRÓLOGO

Leonardo Jeffs Castro 5

I Marco Historiográfico 7

Historiografía, historia reciente y memoria. Un triángulo complejo.

PATRICIA CHAVES 9

II Marco Histórico 15

Inestabilidad política, conflictividad social y crisis económica en la Mendoza agroindustrial, 1969-1976

LAURA RODRÍGUEZ AGÜERO 17

III Las organizaciones político-religiosas en Mendoza en los setenta 25

El movimiento de Sacerdotes para el Tercer Mundo en Mendoza (1967-1976)

ROCÍO QUEVEDO - MERCEDES MEINERÍ 27

Las organizaciones ultracatólicas en Mendoza 1970-1976

ALEJANDRO PAREDES - LAURA RODRÍGUEZ AGÜERO 41

El movimiento ecuménico y la recepción de los exiliados chilenos (1973 - 1983)

ALEJANDRO PAREDES 47

Dictadura militar, Iglesia cómplice y el Congreso Mariano de 1980

CAROLINA VALESTRA BALADA - MERCEDES MEINERÍ 57



Se terminó de imprimir en julio de 2011 en Editorial Qellqasqa, Toso 411

San José de Guaymallén,

Mendoza, Argentina.

editorial@qellqasqa.com.ar

www.qellqasqa.com.ar